

... El periódico de más venta en Costa Rica

## CADA DÍA HAY MÁS MUJERES ALBANILES

Como el desempleo se ha agudizado, no solo en nuestro país sino también en el resto del mundo, en varias partes del territorio español se oyen voces femeninas provenientes de los edificios y casas en construcción, quienes le dan duro a la chamba que era considerada hasta hace poco un "privilego" masculino.







¡Echále mi chalana! Ponle un poco más de cemento a la revolvedora.

eticia Mendoza, joven y hermosa mucha-Lchita de 22 años de edad, explicó: "La situación era va crítica en mi familia. Mi padre había quedado inválido luego de haber perdido un brazo con una sierra en el trabajo. Para colmo de males lo indemnizaron con una miseria que no nos alcanza ni para comer. Mi madre lava ropa ajena, pero es tal la competencia de mujeres que asean casas, lavan y planchan, que ella casi no tiene trabajo. Una hermana era la que traía dinero o casa -somos tres hermanas: ella, una mucho más chica v vo-. Un día sorprendí a mi hermana saliendo de un hotel acompañada de un hombre y cuando le reclamé, me dijo que ella tampoco había conseguido trabajo y que de vez en cuando tenía aventuras furtivas con desconocidos para traer un poco de dinero a casa".

## SITUACIÓN DESESPERANTE

"Nuestra situación era desesperante. No había trabajo por ningún lado. Entonces Pedro, mi novio, me sugirió trabajar con él y sus amigos. Ellos eran albañiles, así que mi hermana y yo no nos amilanamos y nos convertimos en sus ayudantes. Comenzamos acarreando agua, luego aprendimos a preparar la mezcla y pronto ya estábamos pegando tabíques. Los amigos de mi novio al principio querían propasarse con nosotras, pero él los puso en su lugar.

"Con el tiempo, mi hermana y yo nos independizamos de ellos y empezamos a realizar chambas por nuestra cuenta. Como el trabajo es muy pesado, recluíamos mujeres con gran necesidad de llevar el sustento a su casa -y pronto formamos una cua-

drilla femenil; el trabajo nunca nos ha faltado. A la gente se le hace simpático contratar a mujeres para hacer sus construcciones, además de que saben que nosotros no hacemos «San Lunes», ni nos emborrachamos, ni somos mal hechas con el trabajo, ni tenemos todos los vicios que tienen los albañiles varones".

## TRABAJO6 BIEN REALIZADOS

"De todos es sabido que a nosotras las mujeres nos encanta el detalle de las cosas. Un hombre, cuando pega tabiques, deja las paredes con hoyos, con partes donde falta mezcla y con algunos tabiques chuecos. Nosotras cuidamos cada detalle y, si a alguna le parece que un tabique está mal puesto, los quitamos y cuidadosamente lo alineamos de tal manera que quede perfecto".

## SIGUIERON SU EJEMPLO

Ese es el testimonio de Leticia. Además, muchas mujeres han seguido su ejemplo y abundan los grupos femeniles que le hacen a la mezcla y a la cuchara. Paradójicamente, cuando algunas de ellas deciden contratar a algún hombre para que les ayude, éstos asombrosamente se niegan a trabajar con ellas a pesar del galopante desempleo que impera. Felipe, un valenciano, explicó: "Para muchos españoles es deshonroso que una mujer nos quiera contratar y además que sea nuestra patrono. Un grupo de ellas me ofreció trabajo y yo me negué". No cabe duda que en cuestiones de machismo, en todas partes se cuecen habas...



Ellas dominan ahora un trabajo que era de exclusividad masculina.



Ellas demuestran que para doblar varillas no necesitan de los hombres.